

## LA VIOLENCIA COMO FENÓMENO MULTIDIMENSIONAL Y SUS ABORDAJES INTERDISCIPLINARES

---

La violencia es un fenómeno complejo que permea todas las capas de la existencia humana, desde lo individual hasta lo colectivo, desde lo físico hasta lo simbólico. Este número monográfico de *Razón y Fe* se propone explorar la violencia en su vasta complejidad, reuniendo contribuciones que, desde diversas disciplinas y enfoques, iluminan sus causas, manifestaciones, consecuencias y posibles vías de superación. A través de este recorrido plural, buscamos no solo comprender la violencia en sus múltiples dimensiones, sino también fomentar un diálogo crítico que contribuya a su prevención y transformación.

Jesús Romero Moñivas (Universidad Complutense de Madrid) abre este monográfico con una reflexión profunda sobre la violencia como fenómeno polimórfico y socialmente construido. Su artículo desafía las interpretaciones reduccionistas que la sitúan en el ámbito de lo patológico o lo irracional, argumentando que la violencia siempre está mediada por procesos de significación. Para Romero Moñivas, el agresor, la víctima y el contexto social tejen una red de sentidos que determina la tipología, la etiología e incluso la legitimidad de los actos violentos. Su enfoque subraya la importancia de analizar la violencia como una estrategia conductual en la que confluyen elementos conscientes e inconscientes, así como dimensiones culturales y emocionales. Esta perspectiva invita a abandonar las valoraciones morales universales y a adoptar un marco interpretativo más matizado y contextual.

En un giro hacia una de las formas más dolorosas de violencia, el médico pediatra Pedro Frontera Izquierdo (Universitat de València) centra su atención

en la violencia contra los niños, un tema de urgente relevancia social. Su análisis, basado en la Convención de los Derechos del Niño y en bibliografía actualizada, detalla los efectos devastadores que el maltrato infantil tiene en el desarrollo cerebral, la salud mental y la integración social de las víctimas. Frontera Izquierdo explora diversas manifestaciones de esta violencia, desde el abuso físico y sexual hasta el *bullying* y el *cyberbullying*, destacando su naturaleza multicausal. Frente a este panorama, propone estrategias integrales que incluyen la aplicación de medidas legales, la educación en valores y habilidades socioemocionales, así como el fortalecimiento de servicios de apoyo psicológico y social. Su trabajo es una llamada a la acción coordinada para proteger a los más vulnerables.

El físico y teólogo carmelita Eduardo Agosta Scarel amplía el concepto de violencia hacia el ámbito ecológico, analizando la noción de "Madre Tierra" como símbolo de la crisis ambiental contemporánea. Su artículo rastrea los orígenes míticos y religiosos de esta figura, desde las tradiciones arcaicas hasta su reinterpretación en el cristianismo, particularmente en los textos proféticos y en la encíclica *Laudato si'* del Papa Francisco. Agosta argumenta que la explotación desmedida de los recursos naturales constituye una forma de violencia contra el planeta, y plantea la necesidad de una ética del cuidado basada en la interdependencia entre humanidad y creación. Su enfoque integra la ciencia de los límites planetarios con la teología, ofreciendo un marco holístico para repensar nuestra relación con el entorno.

Martín Ricardo López Angelini (Universidad del Salvador, Argentina) aborda la violencia desde el ámbito del discurso y la construcción del conocimiento. Inspirado en las teorías de Edward Said, pero yendo más allá, López reconceptualiza el *orientalismo* como un "dispositivo" que produce y reproduce jerarquías culturales. Su análisis revela cómo este dispositivo opera como una forma de violencia conceptualizante, que no solo margina, sino que también instrumentaliza la alteridad en contextos históricos y políticos específicos. El artículo destaca la utilidad de esta reconceptualización para develar las dinámicas de poder ocultas en las representaciones de "Oriente" y para confrontar las violencias simbólicas que estas representaciones perpetúan.

A continuación, desde la teología, Francisco García Martínez (Universidad Pontificia de Salamanca) examina la violencia en el ministerio de Jesús, planteando una paradoja fascinante. Aunque la acción mesiánica y pacificadora de Jesús podría interpretarse como beligerante, su finalidad última es desmontar los sistemas de opresión que anulan la identidad de los marginados. García analiza cómo Jesús carga con la violencia reactiva que

su mensaje genera, transformándola en un acto de regeneración social y salvación. Este enfoque ofrece una lectura renovada de la violencia en el contexto religioso, destacando su potencial paradójico como fuerza transformadora.

Jaime Vilarroig Martín (Universidad CEU Cardenal Herrera) contrasta, en el último de los artículos de este monográfico sobre la violencia, las visiones de dos pensadores clave del siglo XVI: Juan Luis Vives y Francisco de Vitoria. Mientras Vives, desde una perspectiva humanista y pacifista, aboga por la concordia en *Concordia y discordia del género humano*, Vitoria, desde la escolástica, justifica la guerra bajo ciertas condiciones en *El derecho a la guerra*. Vilarroig explora tanto sus puntos de encuentro (como la condena moral de la guerra) como sus divergencias (idealismo frente a realismo), ofreciendo una reflexión oportuna y actual sobre los límites éticos de la violencia institucionalizada.

Cierra este número Josep Otón (Instituto Superior de Ciencias Religiosas de Barcelona), quien retoma la tesis de su libro *El inconsciente, ¿morada de Dios?* para argumentar que el inconsciente actúa como mediador en la experiencia espiritual. El prolífico pensador catalán se distancia tanto del misticismo que busca una relación directa con lo divino como del criticismo que reduce lo espiritual a fenómenos psíquicos. Su enfoque permite dialogar con espiritualidades no confesionales y con la vida interior de artistas y pensadores.

Este número monográfico demuestra que la violencia no puede ser encapsulada en una sola definición ni abordada desde una única disciplina. Sus raíces son profundas y sus ramificaciones, extensas. Los artículos aquí reunidos ofrecen herramientas conceptuales y prácticas para comprenderla, confrontarla y, en última instancia, transformarla. Esperamos que estas contribuciones inspiren a lectores de diversos campos a seguir explorando este tema crítico, siempre con miras a construir sociedades más justas y pacíficas.

JAIME TATAY, SJ  
Universidad Pontificia Comillas